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J
A
P
A
N 

L
I
V
E 

Y
E
L
L 

p
r
o
j
e
c
t
は
、コ
ロ
ナ
禍
か
ら
の

文
化
芸
術
活
動
の
再
興
を
支
援
す
る
た
め
、

公
益
社
団
法
人
日
本
芸
能
実
演
家
団
体

協
議
会
が
、文
化
庁
の
補
助
を
受
け
、

全
国
で
展
開
し
た
プ
ロ
ジ
ェ
ク
ト
で
す
。

愛
知
県
芸
術
劇
場
は
、4
年
目
と
な
る
23

年
度
も
圏
域（
愛
知
・
岐
阜
・
三
重
県
内
）

の
劇
場
と
連
携
し
、11
か
所
で「
や
さ
し
い

日
本
語
」に
よ
る
落
語
公
演
等
を
開
催

し
ま
し
た
。

　

今
後
も
、圏
域
の
劇
場
が
連
携
し
合
い
、

芸
術
文
化
の
灯
を
と
も
し
続
け
る
こ
と
が

大
切
と
考
え
、こ
の
報
告
書
を
作
成
し
ま

し
た
。多
く
の
方
と
本
プ
ロ
ジ
ェ
ク
ト
の

知
見
を
共
有
で
き
ま
す
と
幸
い
で
す
。

　

こ
の
た
び
は
、愛
知
県
芸
術
劇
場
さ
ん
の
お
声
か
け
で
、東
海

地
方
の
11
か
所
で「
や
さ
し
い
日
本
語
」に
よ
る
落
語（
公
演
）の

機
会
を
い
た
だ
き
ま
し
た
。ど
の
会
場
に
も
、た
く
さ
ん
の
外
国

の
方
が
来
て
く
れ
て
、私
に
と
っ
て
も
、一
つ
ひ
と
つ
が
と
て
も

楽
し
い
会
と
な
り
ま
し
た
。

　
「
笑
い
」は
、魔
法
の
杖
の
よ
う
に
、そ
の
場
に
い
る
み
ん
な
の

「
心
の
壁
」を
た
ち
ま
ち
取
り
払
う
こ
と
が
で
き
ま
す
。私
の

落
語
を
と
お
し
て
、外
国
の
方
に
は
、国
や
言
葉
や
そ
れ
ぞ
れ
の

文
化
を
超
え
て
、日
本
の
笑
い
を
楽
し
ん
で
い
た
だ
き
た
い
の
は

も
ち
ろ
ん
の
こ
と
で
す
が
、実
は
、日
本
人
の
皆
さ
ま
に
は「
や
さ

し
い
日
本
語
」が
日
本
に
お
住
ま
い
に
な
る
外
国
の
方
と
の
優

れ
た
コ
ミュニ
ケ
ー
シ
ョン
ツ
ー
ル
で
あ
る
こ
と
を
、知
って
い
た
だ
き

た
い
と
思
っ
て
い
ま
す
。こ
れ
か
ら
、ま
す
ま
す
、グ
ロ
ー
バ
ル
に

な
っ
て
い
く
日
本
で
、外
国
の
方
に
伝
わ
り
や
す
い
話
し
方
は
、

日
本
人
に
も
伝
わ
り
や
す
い
話
し
方
で
す
。今
回
は
、た
く
さ
ん
の

子
ど
も
た
ち
も
来
て
く
れ
ま
し
た
。落
語
の
言
葉
は
少
し
難
し

い
で
す
が
、や
さ
し
い
日
本
語
で
お
話
し
す
る
こ
と
で
、小
学
校

低
学
年
の
子
ど
も
た
ち
も
た
く
さ
ん
笑
っ
て
い
た
だ
き
ま
し
た
。

　

少
し
の
工
夫
で
、日
本
で
暮
ら
す
す
べ
て
の
人
が
、同
じ
よ
う
に

コ
ミュニ
ケ
ー
ション
が
と
れ
る
よ
う
に
な
れ
ば
、落
語
家
と
し
て
も
、

日
本
人
と
し
て
も
、と
て
も
嬉
し
い
で
す
。

落語家・文化庁文化交流使・大阪樟蔭女子大学客員教授。
高崎経済大学卒。 2004年咲くやこの花賞・文化庁芸術祭演芸部門新人賞、05年
NHK新人演芸大賞落語部門大賞、06年第1回繁昌亭大賞爆笑賞、10年第5回繁
昌亭大賞創作賞、14年エジンバラ フェスティバル フリンジで5つ星、16年第11回繁昌
亭大賞奨励賞、18年第13回繁昌亭大賞、ほか。古典・新作はもちろん、日本独自の笑芸
落語の魅力を世界の人たちにも伝えたいと、1997年より、英語落語による海外公演に
出演、これまでに世界28か国108都市で300回を超える公演を行っている。

落語家 桂 かい枝

愛
知
県
芸
術
劇
場

　
　
　
　
　

館
長　

浅
野
芳
夫

ご
挨

拶
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三重県文化会館

◆研修のみ参加◆
愛知：2施設
岐阜：1施設

刈谷市総合文化センター

文化フォーラム春日井

幸田町民会館

安城市中心市街地拠点施設
アンフォーレ

知多市勤労文化会館

小牧市 まなび創造館名古屋文理大学文化フォーラム
（稲沢市民会館）

四日市市総合会館

名古屋市
港文化小劇場

12月17日（日）

11月12日（日）

10月15日（日）

2024年1月7日（日）

11月24日（金）

パティオ池鯉鮒
（知立市文化会館）

2024年1月21日（日）

10月28日（土）

11月18日（土）

12月2日（土）

10月20日（金）

11月11日（土）

　愛知・岐阜・三重の東海3県は、中京圏や中部圏とも呼ばれ、経済的にも生活的にも同じ都市圏内に

あります。舞台芸術ファンも圏内を流動することから、圏内劇場同士の情報共有は重要で、劇場職員間の

ネットワークが20年以上にわたって「緩やかに」構築されています。

　本プロジェクトでは、下図のような体制のもと、劇場職員向けのインリーチ公演や研修を実施するなどして、

交流の機会を設けながら、ネットワークの深化に努めました。

統括団体による文化芸術需要回復・地域活性化事業〈アートキャラバン2〉
（独立行政法人日本芸術文化振興会）
※文化庁 文化芸術振興費補助金

JAPAN LIVE YELL project （公益社団法人 日本芸能実演家団体協議会）

JAPAN LIVE YELL project in CHUBU （愛知県芸術劇場）

株式会社キャッチネットワーク

公益財団法人三重県文化振興事業団

一般財団法人稲沢市文化振興財団

知多市勤労文化会館

公益財団法人かすがい市民文化財団

公益財団法人名古屋市文化振興事業団

KCSN共同事業体 代表企業 株式会社共立

公益財団法人四日市市文化まちづくり財団

一般財団法人こまき市民文化財団

幸田町文化振興協会

一般財団法人ちりゅう芸術創造協会

補
助

委
託

協
定

〈開催日順〉

 

ツ
ア
ー
マ
ッ
プ

組

織

体

制
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公益財団法人
四日市市文化まちづくり財団

四日市市文化会館・
三浜文化会館 アートディレクター

油田 晃

安城市中心市街地拠点施設

アンフォーレ

トヨタエンタプライズ・キャッチネットワーク
共同企業体

コーディネーター

品川 佳代

　

四
日
市
公
演
は
、日
頃
、公
演
を

実
施
す
る
文
化
会
館
で
は
な
く
四
日

市
市
総
合
会
館
を
会
場
に
し
ま
し
た
。

場
し
や
す
い
会
場
を
考
え
る

来

　

ア
ン
フ
ォ
ー
レ
は
、賑
わ
い
創
出
を

目
的
と
し
て
設
置
さ
れ
た
複
合
施

設
で
す
。付
帯
す
る
多
目
的
ホ
ー
ル

で
の
公
演
で
し
た
が
、毛
せ
ん・
金
屏

風
が
無
く
、L
字
ス
タ
ン
ド
を
め
く
り

代
わ
り
に
使
う
な
ど
設
営
の
苦
労
が

あ
り
ま
し
た
。そ
し
て
ツ
ア
ー
初
日

と
い
う
プ
レッ
シ
ャ
ー
。中
で
も
一
番
苦

労
し
た
の
が
外
国
人
の
集
客
で
す
。

チ
ラ
シ
を
見
る
習
慣
が
無
い
、チ
ケ
ッ

ト
シ
ス
テ
ム
が
日
本
語
、日
曜
は
宗
教

活
動
が
あ
る
な
ど
、今
ま
で
の
広
報

活
動
で
は
息
詰
ま
っ
て
い
た
と
こ
ろ
、

普
段
か
ら
連
携
を
密
に
し
て
い
る

外
国
人
支
援
団
体「
An
j
oy
と
も

だ
ち
」の
つ
な
が
り
や
、職
員
の
地
道

な
声
か
け
に
よ
り
、多
く
の
外
国
人

の
方
に
ご
来
場
い
た
だ
き
ま
し
た
。

段
か
ら
の
連
携
体
制
が
集
客
の
カ
ギ
に

普

　

事
前
講
習
で
は
他
館
と
の
連
携
も

で
き
、伝
統
と
多
様
性
を
か
ら
め
た

本
プ
ロ
ジェク
ト
は
、今
後
の
文
化
事
業

企
画
に
一
石
を
投
じ
る
も
の
で
し
た
。

外
国
の
方
が
一
度
は
行
っ
た
こ
と
が
あ
る

市
役
所
や
、情
報
提
供
や
交
流
活
動
を

行
っ
て
い
る
当
財
団
の
国
際
交
流
セ
ン

タ
ー
な
ど
の
近
く
を
会
場
に
す
る
こ
と

で
、来
場
し
や
す
く
な
る
の
で
は
な
い
か

と
考
え
た
か
ら
で
す
。

　

研
修
や
会
議
で
使
わ
れ
る
部
屋
を

会
場
に
し
た
と
こ
ろ
、5
か
国（
イ
ン
ド

ネ
シ
ア
・
台
湾
・パ
ラ
グ
ア
イ
・バ
ン
グ
ラ

デ
シ
ュ・ベ
ト
ナ
ム
）か
ら
の
お
客
様
の
ほ

か
、や
さ
し
い
日
本
語
に
興
味
の
あ
る
日

本
の
方
も
お
越
し
に
な
り
、楽
し
ん
で
い

た
だ
け
ま
し
た
。

　

外
国
の
方
を
対
象
に
催
事
を
行
う

こ
と
に
よ
って
、財
団
・
市
役
所
・
様
々
な

団
体
と
連
携
す
る
キ
ッ
カ
ケ
も
生
ま
れ

ま
し
た
。さ
ら
に
活
か
し
て
進
め
て
い
け

れ
ば
と
思
って
い
ま
す
。

取
組
み
の
特
徴 

〜
各
施
設
よ
り
〜

取
組
み
の
特
徴 

〜
各
施
設
よ
り
〜
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幸田町文化振興協会

幸田町民会館

総務グループ グループリーダー

草次 浩昭

一般財団法人 稲沢市文化振興財団

名古屋文理大学文化フォーラム
（稲沢市民会館）

友利 宇一

　

幸
田
町
の
取
組
み
の
特
徴
は
、実
施
時
期

が
ツ
ア
ー
後
半
で
あ
っ
た
た
め
、他
館
の
取

組
み
を
知
っ
た
う
え
で
、進
行
や
交
流
会
に

つい
て
検
討
す
る
時
間
を
確
保
す
る
こ
と
が

で
き
た
こ
と
で
す
。

　
一
例
と
し
て
、カ
ゲ
ア
ナ
や
司
会
に
や
さ
し
い

日
本
語
を
使
う
こ
と
で
、来
場
者
に
公
演
の

ア
ー
後
半
の
実
施
時
期
を
味
方
に

ツ劇
場
職
員
の
視
点

　

当
初
は「
特
殊
な
企
画
」で
あ
る
と

捉
え
て
い
ま
し
た
が
、研
修
に
参
加
す

る
こ
と
で「
や
さ
し
い
日
本
語
」の
理
解

が
深
ま
る
だ
け
で
な
く
、劇
場
の
役
割

を
再
認
識
す
る
機
会
に
な
り
ま
し
た
。

広
報
展
開
な
ど
の
業
務
が
ついつい
ル
ー

テ
ィ
ン
ワ
ー
ク
化
し
て
し
ま
って
い
る
な

か
、目
的
を
正
確
に
想
定
し
て
展
開
す

る
と
い
う
基
本
を
実
践
す
る
こ
と
が
必

要
だ
と
大
き
な
刺
激
と
な
り
ま
し
た
。

　

稲
沢
会
場
は
対
象
者
を
稲
沢
在
住

の
外
国
人
や
外
国
人
に
関
わ
る
組
織

の
日
本
人
に
限
定
し
、市
内
の
日
本
語

教
室
を
運
営
す
る
団
体
や
国
際
友
好

協
会
に
リ
サ
ー
チ
し
た
と
こ
ろ
、留
学

生
の
支
援
団
体
と
出
会
い
、強
い
共
感

を
得
ら
れ
た
こ
と
が
印
象
的
で
し
た
。

ま
た
、会
場
を
和
室
に
設
定
し
た
こ
と

が
今
回
の
ツ
ア
ー
の
な
か
で
も
特
徴
的

だ
っ
た
の
で
は
な
い
か
と
思
い
ま
す
。「
落

室
開
催
の
効
果
か
ら
、劇
場
の
役
割
ま
で

和

語
」の
魅
力
を
効
果
的
に
伝
え
る
こ
と
が

で
き
る
サ
イ
ズ
感
で
あ
る
こ
と
、日
本
文

化
を
少
し
で
も
表
現
し
た
い
と
い
う
こ
と

か
ら
選
択
し
ま
し
た
。今
回
の
プ
ロ
ジェク

ト
は
公
演
制
作
、運
営
的
な
視
点
だ
け
で

な
く
、こ
れ
ま
で
明
確
に
イ
メ
ー
ジ
で
き

な
か
っ
た
イ
ン
ク
ル
ー
シ
ブ
社
会
の
実
現
に

向
け
て「
劇
場
が
出
来
る
こ
と
」を
意
識

す
る
大
き
な
キ
ッ
カ
ケ
と
な
り
ま
し
た
。

趣
旨
を
伝
え
る
こ
と
が
で
き
ま
し
た
。

公
演
終
了
後
は
交
流
会
と
し
て
、高
座

の
前
で
桂
か
い
枝
師
匠
と
の
写
真
撮
影
、

お
祭
り
を
イ
メ
ー
ジ
し
た
射
的
と
お
菓

子
の
つ
か
み
取
り
を
実
施
し
、雰
囲
気
づ

く
り
の一
助
と
し
ま
し
た
。こ
れ
ら
に
よ
り

来
場
者
に
楽
し
ん
で
い
た
だ
く
こ
と
が

で
き
た
と
思
い
ま
す
。

　

し
か
し
、来
場
者
の
多
く
は
日
本
人
で

あ
り
、外
国
人
は
２
名
と
い
う
結
果
に
終

わ
り
、在
住
外
国
人
へ
の
広
報
、集
客
の

難
し
さ
が
課
題
と
し
て
残
り
ま
し
た
。

　

周
知
活
動
の
途
中
で
、こ
の
こ
と
に
気

づ
い
た
た
め
、後
半
は
家
族
層
を
タ
ー

ゲ
ッ
ト
に
追
加
し
ま
し
た
。結
果
、公
演

内
容
が
落
語
入
門
と
い
う
こ
と
で
マッ
チ

し
、今
後
の
主
催
事
業
を
展
開
し
て
い
く

上
で
、新
た
な
フ
ァ
ン
層
を
獲
得
す
る
こ

と
が
で
き
ま
し
た
。

取
組
み
の
特
徴 

〜
各
施
設
よ
り
〜

取
組
み
の
特
徴 

〜
各
施
設
よ
り
〜
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〈
開
催
日
順
〉

安城市中心市街地拠点施設
アンフォーレ

名古屋文理大学文化フォーラム
（稲沢市民会館） 

知多市勤労文化会館

名古屋市港文化小劇場 

文化フォーラム春日井

三重県文化会館刈谷市総合文化センター

研
修
の
成
果
を
活
か
し
て

そ
れ
ぞ
れ
の
施
設
が

「
や
さ
し
い
日
本
語
」で
チ
ラ
シ
を

作
り
ま
し
た
。

公
演
チ
ラ
シ

公
演
チ
ラ
シ

09 08



　

 

笑
い
声
が
響
き
渡
る
会
場
。

子
ど
も
、高
齢
者
、日
本
人
、外
国
人
、

み
ん
な
が
落
語
を
心
か
ら
楽
し
ん
で
い
ま

し
た
。劇
場
は
国
籍
な
ど
に
関
係
な
く
隣
の
人
と一緒
に
笑
って
良
い
の

で
す
。

　

こ
の
よ
う
な
場
を
作
る
た
め
に
、事
業
担
当
者
は
並
々
な
ら
ぬ
努
力

を
傾
け
ま
し
た
。事
業
の
実
施
前
に
在
住
外
国
人
に
対
す
る
理
解
を

深
め
る
た
め
、4
回
の
講
座
を
受
け
自
己
研
鑽
に
努
め
ま
し
た
。ま
た

国
際
交
流
協
会
・日
本
語
学
校
・
外
国
人
コ
ミ
ュニ
テ
ィ
等
、外
国
人
に

情
報
を
届
け
ら
れ
る
な
ら
、ど
こ
で
も
扉
を
た
た
い
た
の
で
す
。一方
で

各
劇
場
の
事
業
担
当
者
同
士
が
連
携
の
良
さ
を
活
か
し
、お
互
い
が

持
って
い
る
ノ
ウ
ハ
ウ
な
ど
を
共
有
し
て
目
的
を
追
求
す
る
姿
に
感
動

し
ま
し
た
。

　

こ
の
事
業
の
成
果
は
、外
国
人
に
と
って
劇
場
は〝
自
分
が
こ
こ
に
い

て
い
い
ん
だ
！
〞と
居
場
所
と
し
て
認
識
し
て
も
ら
う
こ
と
で
も
あ
り
、

時
間
が
か
か
り
ま
す
。こ
れ
か
ら
も「
劇
場
」は
多
文
化
共
生
社
会
の

実
現
に
向
け
て
多
彩
な
団
体
と「
文
化
的
連
帯
」を
形
成
し
、人
と
の

つ
な
が
り
を
広
く
緩
く
編
ん
で
い
か
れ
る
こ
と
を
期
待
し
ま
す
。

伝わりやすい日本語研修 日程

北
海
道
教
育
大
学
准
教
授

閔 

鎭
京

M
IN
, Jinkyung

2023年
4月25日（火）
13:30-16:00

●趣旨説明、自己紹介、事務説明
●レクチャー「圏域の外国人住民の現状／伝わりやすい日本語」

講師：岩本 久子（公益財団法人 名古屋国際センター）

●インリーチ公演＋質疑応答

講師：桂 かい枝（落語家）

●事例紹介 「伝わりやすい日本語でチラシをつくってわかったこと」

講師：小出 充訓（愛知県芸術劇場）

2023年
5月16日（火）
13:30-16:00

●事例発表「可児市文化創造センターalaの多文化共生プロジェクトに携わって」

講師：鹿目 由紀（劇作家・演出家／劇団あおきりみかん）

●事例発表「外国人を外国人と呼ばないまちづくり～
　　　       演劇ワークショップ『にほんごであそぼう』を通じて繋がった人と人」

講師：河崎 栄里子（特定非営利活動法人 小野市国際交流協会）

2023年
6月9日（金）
13:30-16:00

●レクチャー「日本人と外国人が地域で共に暮らすために文化芸術ができることとは？」

講師：閔 鎭京（北海道教育大学）

●情報交流
　「劇場・音楽堂等における『在住外国人の文化芸術活動』の実態調査結果」
　「各ホールのチラシづくりの工夫」

●レクチャー「外国人住民への広報～各国のコミュニケーションツール～」

講師：閔 鎭京、岩本 久子

2023年
7月11日（火）
13:30-16:00

四日市市総合会館

幸田町民会館

小牧市 まなび創造館

パティオ池鯉鮒（知立市文化会館）

「
伝
わ
り
や
す
い
日
本
語
」で
公
演
を
実
施
す
る
た
め
に

公
演
チ
ラ
シ
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愛知県、岐阜県、三重県に暮らす外国人数

在留資格等別在留外国人の人口（愛知県）

ブラジル
ベトナム
中国
フィリピン
韓国（・朝鮮）岐阜県HP（R4年6月末現在） 三重県HP（R4年12月31日現在）愛知県HP（R4年6月末現在）

法務省「在留外国人統計」（R4年12月末現在）

「第3次名古屋市多文化共生推進プラン策定調査結果報告書」（R3年3月）より

外国人住民の日本語能力

三重県（57,279人）

22.8％

18.65％
13.48％

10.54％

6.78％

岐阜県（61,022人）

23.2％

19.4％18.4％

15.6％

5.5％

愛知県（280,912人）

21.4％

17.3％15.8％

14.6％

10.4％

不自由ない・ほとんど困らない・・・・・・・・・・・・・・・32.4％
日常会話ができる・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・35.7％
単語ならわかる・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・21.4％
ほとんどできない・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・8.3％

英語より、日本語のほうが
理解しやすい人は7割！

公益財団法人 名古屋国際センター
岩本 久子さん

伝わりやすい日本語研修 講師

永住者
33.4％

定住者
14.1％

技能実習
10.7％

技術・人文知識・国際業務
7.3％

家族滞在
6.0％

留学
5.1％

日本人の配偶者等
4.8％

その他
10.6％

特別永住
8.0％

在
住
外
国
人
に
関
す
る
デ
ー
タ
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